

DÉFINITION DU PROJET

Ces dernières années, la violence envers les personnes âgées est devenue une guestion au cœur des préoccupations gouvernementales, et ce, qu'il s'agisse de maltraitance ou de violence conjugale. La problématique de la violence conjugale chez les personnes âgées, principalement vécue par les femmes aînées, est un phénomène complexe et encore méconnu. Sur le plan de l'intervention, il apparaît ambigu de distinguer les problématiques de la violence conjugale et la maltraitance, ainsi que les interrelations entre les deux.

Ce projet de mobilisation des connaissances, soutenu par le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS), s'inscrit dans le suivi du plan d'action en matière de violence conjugale (2018-2023) du gouvernement du Québec. Il vise à :

- réaliser un état des connaissances en ce qui concerne la problématique de la violence conjugale vécue par les femmes aînées:
- conceptualiser un outil de sensibilisation à la violence conjugale vécue par les femmes aînées afin de mieux dépister la problématique au regard notamment de celle de la maltraitance;
- développer une offre de formation à l'intention du personnel intervenant.

PUBLIC CIBLE

- Intervenant.e.s œuvrant au sein des CISSS-CIUSSS, SAPA
- Toute personne intervenante dans le champ de l'intervention sociale

ÉTAT D'AVANCEMENT

En cours

ÉQUIPE ET COLLABORATIONS

- Équipe de recherche UQO : Isabelle Marchand, chercheure principale et Kim Dubé, agente de recherche
- Caroline Boudreau, direction des services aux aînés et aux proches aidants, direction générale des aînés et des proches aidants, MSSS
- Comité consultatif constitué d'intervenantes œuvrant en maltraitance ou en violence conjugale afin de conseiller et d'orienter les travaux de mobilisation des connaissances

RÉALISATIONS

- Recension des écrits
- Outil sur la violence conjugale et ses distinctions avec la maltraitance
- Formation sur la violence conjugale versus maltraitance envers les personnes aînées

RETOMBÉES

- Sensibilisation de toute personne intervenante, et notamment celles œuvrant au sein des CISSS-CIUSSS, quant aux enjeux de violence conjugale vécue par les femmes aînées
- Outils pour le personnel intervenant pour mieux dépister la problématique de la violence conjugale afin de mieux intervenir auprès des femmes aînées